



2020 – Año del General Manuel Belgrano

PROYECTO DE DECLARACION
La Cámara de Diputados de la Nación

DECLARA:

Su profundo pesar por el fallecimiento del Señor Presidente del Instituto Nacional de Asociativismo y Economía Social, Ingeniero Mario Alejandro Hilario Cafiero, a la edad de 64 años, ocurrido el 13 de setiembre de 2020 en la ciudad de La Plata, Provincia de Buenos Aires.

Su trayectoria de militancia y de gestión lo recordará por su ineludible lucha contra el neoliberalismo y por la investigación de la deuda externa, por su incansable trabajo por la Economía Social y Solidaria y por su compromiso incondicional en la defensa de la independencia, la soberanía y la igualdad en beneficio del Pueblo Argentino.



2020 – Año del General Manuel Belgrano

FUNDAMENTOS

Sr. Presidente:

La pérdida irreparable de Mario Cafiero nos invita a homenajear su trayectoria política y su compromiso incondicional en la defensa de la independencia, la soberanía y la igualdad en beneficio del Pueblo Argentino. Nacido en Buenos Aires, este Ingeniero Industrial, ocupa un lugar central entre los dirigentes políticos de nuestro tiempo.

Mario Cafiero nació el 21 de enero de 1956 en San Isidro, provincia de Buenos Aires y era el segundo de los diez hijos de Antonio Cafiero, histórico dirigente peronista que falleció en 2014. Se recibió de Ingeniero Industrial en la Universidad de Buenos Aires y comenzó su carrera política como Asesor Legislativo durante la década del '80. Fue Asesor de la Vicepresidencia Segunda de la Cámara de Diputados entre 1985 y 1987. Después se desempeñó como Secretario General de la Gobernación de la Provincia de Buenos Aires entre 1987 y 1991, durante la gestión de su padre y fue Presidente del Ente de Administración y Explotación de la Zona Franca La Plata.

Luchó incansablemente contra el neoliberalismo y pasó gran parte de su vida dedicado a denunciar que la deuda externa es ilegítima y fraudulenta, requiriendo su investigación.

Su primer mandato como diputado fue entre 1997 y 2001. Durante su mandato como legislador Cafiero denunció la fuga de capitales que se dio en las entidades bancarias durante el corralito. Entre sus libros e investigaciones junto a Javier Llorens se encuentran “Los ruinosos canjes de Bonos Brady”, “Megacanje de bonos de la deuda externa argentina”, “La deuda externa vinculada a la fuga de capitales” y “El vaciamiento del sistema financiero argentino I y II”.

Años después fue cofundador de Proyecto Sur, movimiento del cuál era vicepresidente, con Fernando "Pino" Solanas y fue candidato a Gobernador de la provincia por ese espacio político en las elecciones de 2011.

En diciembre de 2019, el presidente Alberto Fernández lo designó presidente del INAES, dependiente del Ministerio de Desarrollo Productivo. Desde antes de asumir al frente del INAES, pero más que nunca desde diciembre de 2019, Mario Cafiero visualizó, planteó y llevó adelante una gestión en la cual el



2020 – Año del General Manuel Belgrano

Cooperativismo, el Mutualismo, el Asociativismo fueron valores fundamentales para las relaciones entre todos los seres humanos.

Desde cada una de las responsabilidades que eligió asumir a lo largo de su vida, tanto pública como en la militancia política y social, tuvo como permanente premisa el diálogo, la búsqueda de consenso y el respeto por delante de todo, tanto en las coincidencias como en las diferencias.

El 13 de diciembre de 2019 en un acto realizado en la sede del Instituto Nacional de Asociativismo y Economía Social al asumir como presidente del organismo, el acompañado por el ministro de Desarrollo Social, licenciado Daniel Arroyo, por los vocales del directorio y los presidentes de las confederaciones de cooperativas y mutuales, Mario Cafiero expresó *"Vamos a recorrer barrio por barrio, vamos a sacar el INAES a la calle. Vamos a estar codo a codo con los más necesitados, ese es el INAES que queremos", ese fue el primer disparador expresado por el nuevo presidente del Instituto, remarcando que "es en el Ministerio de Desarrollo donde se juega la principal batalla para que las y los argentinos salgan de la situación de pobreza, de exclusión y de hambre en la que se encuentran." "El sector de la economía social tiene un insumo que es muy particular, que cuanto más lo gasta, mas lo tiene: es la confianza". Uno de los principales puntos donde hizo hincapié el titular del organismo fue en el potencial inclusivo de los modelos asociativos y el papel protagónico que el nuevo gobierno ve para la economía social en el marco de su gran objetivo: la reducción de la pobreza. En este sentido, Cafiero fue contundente, expresando que "la economía social es la forma en la que los pueblos han dado respuesta a un sistema económico que no da respuesta, un sistema que concentra, que genera más desigualdad; ese sistema se combate con la organización de otra economía, una nueva economía y ese es el camino que tenemos que recorrer y construir día a día."*

Asimismo, Mario Cafiero era Presidente de la Fundación Democracia y Participación (FUDEPA), docente universitario y autor de libros y de numerosas publicaciones e investigaciones. También era coordinador de la Moneda Social PAR en el Observatorio de la Riqueza Padre Arrupe y director del Instituto Antonio Cafiero, de formación, planificación y evaluación de políticas públicas.



2020 – Año del General Manuel Belgrano

El Instituto Cafiero es impulsado por 16 universidades y en octubre de 2019 Cafiero firmó un acuerdo con el Instituto Patria para que ambos institutos trabajen en conjunto. Desde el Patria enviaron sus condolencias a la familia y recordaron la apertura de la "Jornada de Concertación, Planificación y Presupuesto Público" organizada por ambos institutos el 4 de diciembre de 2019. "Allí Mario nos dejó definiciones que expresan los ideales que guiaron su vida: 'El ser humano no está destinado a ser ese homo economicus que solo obra por egoísmo, sino un ser social que se vincula con otros, que su libertad es con los otros. Esto es la filosofía del peronismo, la Comunidad Organizada.

Dirigentes de todo el arco político, figuras del gremialismo, dirigentes sociales, gobernadores, intendentes del conurbano y referentes de la oposición expresaron sus condolencias. El Señor Presidente de la Nación, Dr. Alberto Fernández expresó: "Fue un gran dirigente y una enorme persona, de valores nobles y convicciones firmes, y envió un abrazo a la distancia a la familia y seres queridos. La Señora Vice Presidenta de la Nación consideró que "Fue un gran militante que siempre actuó de acuerdo a sus convicciones". Mis condolencias a familiares y amigos.

Otros políticos que lo despidieron fueron el gobernador Axel Kicillof, el Presidente de la Cámara Baja Sergio Massa, Ginés González García, Daniel Arroyo, Wado de Pedro, Agustín Rossi, Matías Kulfas y Felipe Solá, María Teresa García, Julio Alak, el Gobernador de Tucumán Juan Manzur, Gobernador de Tierra del Fuego, Gustavo Melella, Senadores y Diputados del Frente de Todos, entre otros. También hicieron públicas sus condolencias el senador radical Julio Cobos, el vicejefe de Gobierno porteño Diego Santilli, el Senador M.C. Federico Pinedo, el Presidente de la UCR bonaerense Daniel Salvador, Elisa Carrió y la diputada de la Ciudad Myriam Bregman.

Sus Compañeros que integran el INAES expresaron que "La mirada que nos deja Mario se enlaza indisoluble con la del Papa Francisco, la de la economía social y solidaria, y la del Presidente Alberto Fernández: los sueños comunes son el sustento básico de toda acción política. Sabemos que es momento de estar más unidos que nunca".



2020 – Año del General Manuel Belgrano

Porque hoy lamentamos el fallecimiento de quien fuera un político memorable, que se destacó como dirigente y como funcionario, pido a los diputados y diputadas de esta Honorable Cámara que acompañen el presente proyecto.